



Cáritas y los Gitanos

Cáritas Interparroquial de Manzanares, quiere explicar con criterios y datos, los grandes y graves malentendidos que se están produciendo en algunos sectores de la población sobre los gitanos, por el mero hecho de no tener información ni la sensatez humana para dirigirse a Cáritas y preguntar todo lo referido a este asunto.

Se ha pretendido coger «el rábano por las hojas», es decir, de un «accidente callejero, puntual y concreto», hacer un arma arrojadiza contra los gitanos animando y espoleando al pueblo de Manzanares para que se movilice en contra de ellos. Olvida esta señora y quienes con ella se identifican, que Cáritas no es una falacia o algo fuera de la realidad, al contrario, está formada por Voluntarios, hijos del pueblo, que aman a su pueblo de tal forma que no se quedan pasivos y con los brazos cruzados esperando una solución del cielo ante los problemas sociales que existen, sino que se hacen solidarios con los que padecen alguna necesidad (gitanos, parados, madres solteras, transeúntes, etc.), dedicando su tiempo libre, su esfuerzo, sus cualidades... al servicio de los más pobres.

Cáritas no es una especie de «matrona bonachona» y consentidora, que abre sus brazos a los gitanos para que consigan aquello que quieren. Tiene muy claro que un trozo de pan o un plato de comida no se le niega a nadie, de principio. Con lo que NO se identifica es con dar un dinero sin control, sin tino o sin medida. En Cáritas el dinero hay que «ganárselo».

Cáritas es una Institución de Iglesia que está al servicio de los pobres, pero «pobres» es una palabra tan amplia que no podemos ni debemos reducirla sólo y exclusivamente a un grupo o etnia. Es verdad que la atención más próxima, no la más cuantiosa, es la atención a los gitanos, porque es una realidad permanente su situación de pobreza, miseria, falta de mínimos indispensables para vivir dignamente. Pero, ¡OJO! Cáritas no puede, ni debe por sí sola resolver este problema que está más allá de la misma Cáritas, la solución al problema es también política y social.

¿En qué condiciones viven los gitanos? No queremos polemizar contra nadie porque no es este nuestro talante, pero ¡por favor!, no digamos cosas falsas, exageradas y tergiversadas; hay datos que van pasando de boca en boca que son una verdadera calumnia, datos como éstos:

-Los gitanos están comiendo y bebiendo a costa de Cáritas.

-A sus bebés los llevan en mejores cochecitos que personas honradas que trabajando no pueden

comprárselos.

-Que los gitanos tiran la comida que les da Cáritas (Cáritas no da a nadie bolsas de comida).

En lugar de hablar tanto de memoria les pedimos desde Cáritas una cosa muy sencilla: visiten a los gitanos en sus viviendas y después digan por ustedes mismos en qué condiciones están viviendo.

¿Qué tipo de ayuda económica da Cáritas? A esta pregunta no se puede responder sin más dando una cantidad. Es necesario explicar antes la filosofía de Cáritas y después diremos la cantidad. Al pobre, al gitano, al necesitado se le puede ayudar de dos maneras: Una, se le da la ayuda que pide sin más explicación y caso resuelto. Otra, se le puede dar la ayuda a cambio de comprometerse a realizar otra cosa, una contraprestación. Las dos tienen la misma finalidad, pero no les mueve el mismo deseo. Uno es el de quitarse el problema cuanto antes y otro es el de querer ayudar a algo más que lo meramente económico, invirtiendo en ellos personas, tiempo, materiales, atenciones, muestras de afectos humanos...etc.

En este terreno se mueve Cáritas. A esas personas gitanas que viven en Manzanares, Cáritas les «obliga», a cambio de la ayuda, a recibir una formación humana, intelectual y formativa, incluso con titulación oficial, a una educación en valores: convivencia, expresión, relación con los demás...etc., y a recibir una formación en cuanto a «amas de casa», para poder desenvolverse lo mejor posible en la familia.

Esta es la filosofía que está por detrás y por delante en Cáritas. El dinero que reciben por familia al mes es de 10.000 Pts. (diez mil). Echen números y vean lo que pueden dar de sí.

¿A qué tipo de personas atiende Cáritas?

Datos de 1995:

-Transeúntes pasaron un total de 336.

-Familias gitanas un total de 15.

-Familias «payas» un total de 36.

Terminamos este escrito haciendo una llamada a nuestra condición humana y por tanto a nuestro talante humanitario. La cordura, la sensatez, la solidaridad, la tolerancia, el respeto... son valores humanos que cada persona debe poner en juego y practicar.

Cáritas Interparroquial, a través de sus voluntarios, manzanareños como los que más, queremos dejar clara nuestra postura y nuestra identidad más relevante: la de estar al lado del pobre, y el pobre en este caso se identifica con estar al lado de los gitanos, en lo que hemos dicho y en lo que venimos haciendo.